



## **ECONOMIE**

economie.union@sonapresse.com

## Cémac: la ruée des États vers le marché financier

Hans NDONG MEBALE Libreville/Gabon

E marché des obligations du Trésor va être particulièrement mouvementé au cours du premier trimestre 2023. Si l'on s'en tient au calendrier annuel des émissions des titres publics, le marché financier se présente comme une option privilégiée afin de renforcer la trésorerie des États de la sous-région, membres de la Communauté économique et monétaire de l'Afrique centrale (Cémac). Certes, depuis plus de trois ans, les États y ont recours pour des équilibres de trésorerie. Mais pour le premier trimestre 2023, le Gabon, le Cameroun, la Guinée-équatoriale et le Tchad, par exemple, ont rendu publics les montants

Le clin d'œil de

dont ils ont besoin pour faire face aux charges étatiques. Dans cette optique, pour le cas du Gabon, c'est un montant de titres équivalant à 197 milliards de FCFA qui vont être émis sur la période allant de janvier à mars 2023. La Guinée équatoriale, pour sa part, veut lever 140 milliards de FCFA sur la même période ; tandis que le Cameroun et le Congo iront chercher respectivement 155 milliards et 115 milliards de nos francs, via l'émission d'obligations de Trésor. Des montants certes faibles, mais qui permettent à ces États de surmonter les périodes de sécheresse financière et de financer des projets.

Certes ces émissions de titres publics tonifient le fonctionnement du marché financier, mais l'opinion s'inquiète de l'envolée de la dette publique.



Levée des fonds sur le marché financier : la démarche s'intensifie en 2023

## Tourisme au Gabon : la manne financière endormie des touristes chinois

Innocent M'BADOUMA Libreville/Gabon

A récente visite au Gabon du ministre grec des Affaires étrangères, Nikos Dendias, remet au goût du jour la possibilité pour le Gabon de développer une industrie touristique créatrice d'emplois et de richesse.

Bien avant la visite du chef de la diplomatie grecque, la Chine avait lancé des signaux pour faire du Gabon une destination favorite de ses citoyens en Afrique. En octobre 2022, Li Jinjin, ambassadeur de Chine au Gabon, a rencontré le ministre du Tourisme, Jean-Norbert Diramba, pour voir comment " attirer plus de touristes et d'investisseurs chinois dans ce secteur au Gabon". Du 16 au 17 novembre 2022, Pékin a associé le Gabon et cinq autres pays africains au séminaire sur la coopération touristique entre la Chine et l'Afrique initié par le ministère chinois de la Culture et du Tourisme. A cette occasion, Dai Bin, président de l'Académie du tourisme de Chine, a recommandé que son pays et ceux du continent "renforcent leur coopération sur les politiques touristiques, le marketing,



Les touristes chinois sont passionnés par la nature, un trésor disponible au Gabon.

l'éducation et la formation, les services d'accueil, etc., et élaborent conjointement des politiques de voyage pratiques pour améliorer la qualité de l'accueil touristique."

Malgré ses potentialités naturelles, le Gabon peine à transformer l'essai et récolter la manne financière des touristes chinois. Voilà que la Grèce vient d'offrir une opportunité similaire au tourisme gabonais. Or depuis 2006, la Chine a accordé au Gabon le " statut de destination autorisée". C'était en marge du 1er Sommet du Forum sur la coopération sino-africaine de Beijing. "Ce statut permet au Gabon de recevoir des groupes de touristes chinois en voyage d'agrément et d'attirer les investisseurs chinois dans la création des infrastructures touristiques dans les réserves naturelles", précise Emmanuel Mba Allo, président du groupe d'amitié Gabon-Chine et ancien ambassadeur du Gabon en Chine. Le groupe d'amitié Gabon-Chine conseille que pour bénéficier pleinement du " statut de destination autorisée ", Libreville et Pékin doivent signer un mémorandum d'entente visant à faciliter la réception de groupes de touristes chinois au Gabon par des agences de voyages. Emmanuel Mba Allo estime qu'avec seulement 200 par an, le Gabon peut capter une manne financière importante. "Les touristes chinois dépensent énormément". Lors de son entretien avec le ministre Diramba, Li Jinjin a déclaré qu'il y a " 150 millions de Chinois qui voyagent à travers le monde. Et il est possible de faire venir de nouveaux investisseurs chinois dans le secteur".

Au Gabon, les Chinois sont déjà présents dans l'hôtellerie et la restauration.

